



EDUCACIÓN
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA



TECNOLÓGICO
NACIONAL DE MÉXICO®



TECNOLÓGICO NACIONAL DE MÉXICO

INSTITUTO TECNOLÓGICO DE OAXACA

DIVISIÓN DE ESTUDIOS DE POSGRADO E INVESTIGACIÓN

REPORTE FINAL DE AÑO SABÁTICO:

Programa A. Programa de Investigación Científica,
Tecnológica o Educativa
Modalidad A.1 Proyectos de Investigación Científica

PRESENTA:

M.C. OTHÓN CESÁREO RÍOS Y VÁZQUEZ

Durante el período:

Del 1º de septiembre de 2023 al 31 de agosto del 2024
Dictamen No. AS-2-008/2023

Oaxaca de Juárez, Oaxaca, agosto de 2024.

REPORTE FINAL AÑO SABATICO 2023-2024

I.-IDENTIFICACION DEL PROYECTO

- Instituto o Centro:** Instituto Tecnológico de Oaxaca
- Nombre del docente:** Othón Cesáreo Ríos y Vázquez
- Título del proyecto:** “Desafíos de la economía social y solidaria, en Oaxaca. El caso de las microempresas de mezcal de Santiago Matatlán,Oax. ”
- Tipo de Investigación:** Científica
- Duración del proyecto:** Un año
- Fecha de inicio del proyecto:** 1º de septiembre de 2023
- Fecha de término del proyecto:** 31 de agosto de 2024

II.-RESULTADOS

1.- Resumen del proyecto

a) Introducción

El sistema de mercado capitalista, ha generado un bajo crecimiento económico y bienestar social entre los países y las regiones menos competitivas del mundo, como México y el estado de Oaxaca en general, y en particular, en la localidad de Santiago Matatlán, Oax., problemática, que después de muchas décadas persiste, e incluso se ha agravado en el período 2020-2023, debido a la crisis económica global del capitalismo, que se vio acentuada por tres factores del entorno: la pandemia Covid-19; la inflación global, producida por el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania y por la 3ª y 4ª Revolución Tecnológica, que han impactado en la economía en el desempleo de la población menos preparada, hecho que ha impulsado a la sociedad a llevar acciones o estrategias alternativas al capitalismo para solucionar el problema económico fundamental de la subsistencia humana.

En Oaxaca, una de estas acciones ha sido por mucho tiempo, la emigración de trabajadores a las regiones más prósperas de México y a los Estados Unidos de América en el extranjero, para acceder a empleos mejor pagados y remitir parte de estos ingresos a sus familias para su manutención; otra alternativa a la falta de inversiones y empleos formales, ha sido el desarrollo de la economía del sector popular, integrado por las micro-organizaciones económicas de las comunidades de usos y costumbres, del ámbito rural y por el emprendimiento de las nano, micro y pequeñas empresas familiares, informales o formales, en el ámbito urbano, para auto emplearse y generar un ingreso para dar solución al problema de la subsistencia económica.

a las regiones más prósperas de México y a los Estados Unidos de América en el extranjero, para acceder a empleos mejor pagados y remitir parte de estos ingresos, a sus familias para su manutención ; otra alternativa ha la falta de inversiones y empleos formales, ha sido, el desarrollo de la economía del sector popular, integrado por las micro-organizaciones económicas de las comunidades de usos y costumbres, del ámbito rural y por el emprendimiento de las nano, micro y pequeñas empresas familiares, informales o formales, en el ámbito urbano, para auto emplearse y generar un ingreso para dar solución al problema de la subsistencia económica.

Oaxaca es una entidad con muchas potencialidades de recursos productivos, que no han sido bien aprovechados ni bien administrados para detonar un mayor crecimiento económico en beneficio del nivel de vida de su población. Dentro de esas fuerzas productivas podemos destacar dos: Una es el gran sector de economía popular, representado por la mano de obra desempleada y las microempresas informales del sector popular en diferentes actividades. Y Otra es la alta participación comunitaria de la población, teniendo en cuenta los 570 municipios de Oaxaca, de los cuales el 73.2% (417) corresponde a usos y costumbres

En esta búsqueda de modelos alternativos, al inequitativo modelo de mercado capitalista, ha surgido desde el siglo pasado la corriente de la “Economía Social y Solidaria” (ESS), que pone énfasis en el aprovechamiento de la economía del sector popular para impulsar organizaciones y empresas sociales que producen bienes y servicios, basadas en principios de solidaridad y participación, mientras persiguen objetivos económicos y sociales. (Fonteneau, 2010)

Teniendo en cuenta los antecedentes señalados, consideramos que el principal problema que enfrenta el estado de Oaxaca, es el bajo nivel de bienestar económico y social de su población, y la falta de un aprovechamiento mas eficientemente de sus potencialidades para el desarrollo del modelo de Economía Social y Solidaria.

En esta búsqueda de modelos alternativos, al inequitativo modelo de mercado capitalista, ha surgido desde el siglo pasado la corriente de la “Economía Social y Solidaria” (ESS), que pone énfasis en el aprovechamiento de la economía del sector popular para impulsar organizaciones y empresas sociales que producen bienes y servicios, basadas en principios de solidaridad y participación, mientras persiguen objetivos económicos y sociales. (Fonteneau, 2010)

Sin embargo, si bien se han ido creando organizaciones de la economía social y solidaria en diversas partes del mundo como es el caso de Oaxaca, consideramos que en esta entidad, la cantidad de empresas de ESS es aún precaria, ante el gran potencial de su economía y del sector popular que existe en este estado de la República Mexicana, por lo que suponemos que esta falta de aprovechamiento se debe entre otros desafíos a varios factores como son:

Los factores externos: La persistencia de los efectos de la crisis económica y la prolongación de la inflación económica global; la falta de una política de estado más eficiente en su tarea de crear las condiciones generales para el desarrollo de la actividad económica en el país y de apoyo al modelo de economía social y solidaria; el dominio de las empresas capitalistas en el mercado que generan una desigual económica y pobreza; el deterioro del medio ambiente, que se manifiesta en los fenómenos meteorológicos extremos, como la falta de

agua que provoca sequías o el exceso de agua inundaciones, por las grandes tormentas que afectan el cultivo del agave.

Los factores internos: la debilidad económica y la informalidad de las microempresas que generan una baja productividad y refuerzan el círculo vicioso de la pobreza; la falta de conocimiento y comprensión del modelo de la ESS; la resistencia al cambio a una modernidad económica y el deterioro al medio ambiente.

Para evaluar esta propuesta, en esta investigación se llevó a cabo una investigación de tipo cualitativo, apoyándonos en el método inductivo y en la planeación estratégica, a partir del caso de las microempresas de los productores mezcaleros de Santiago Matatlán, Oax. Con ello se pretende generalizar los hallazgos al estado de Oaxaca, para lo cual se llevó a cabo un diagnóstico o análisis estratégico, tomando en cuenta las amenazas y oportunidades que ofrecen los factores externos y las debilidades y fortalezas que tienen las microempresas mezcaleras, para identificar los objetivos generales y las estrategias necesarias para impulsar una organización de economía social y solidaria que fortalezca la actividad económica de los mezcaleros y puedan tener un mayor bienestar social.

b) Objetivos:

Formular un análisis estratégico, exploratorio sobre los desafíos de la economía social y solidaria en Oaxaca, partiendo del caso de los microproductores de mezcal de la localidad de Santiago Matatlán, Oaxaca. (2020-2022)

c) Metas

- Un Documento que presenta la investigación “Desafíos de la economía social y solidaria, en Oaxaca. El caso de las microempresas de mezcal de Santiago Matatlán, Oax. ”
- Una Tesis concluida de Maestría
- Un Artículo científico en revistas indizadas publicado
- Una Memoria en extenso en congreso.

d) Desarrollo y resultados del proyecto

El desarrollo seguido para llevar a cabo esta investigación se fundamentó en el método científico, el cual después de una observación relacionada con el problema de que “el desarrollo del modelo de la Economía Social y Solidaria, se enfrenta con desafíos de índole externa e interna que deben ser superados para lograr su mayor eficiencia como una estrategia para impulsar el crecimiento económico, bienestar social y cuidado al medio ambiente de Oaxaca”, por lo que se planteó la hipótesis de: “que los principales desafíos que enfrenta el modelo de ESS en Oaxaca en general y los microempresarios de la localidad de Santiago Matatlán en particular, son de índole externa e interna, en la inteligencia de que los de índole externa, son ajenos a los microempresarios de mezcal, y por lo tanto no se puede hacer nada al respecto, más que plantear recomendaciones de política”.

Desafíos externos

- El capitalismo neoliberal y la crisis global.
- La estanflación y la reactivación económica.
- El dominio del mercado de las empresas capitalistas.
- El insuficiente apoyo gubernamental a las microempresas mezcaleras y a la ESS.
- El deterioro al medio ambiente.

Los desafíos internos de :

- Microempresas individuales, débiles e informales productoras de mezcal.
- Las microempresas son en su mayoría organizaciones económicas informales.
- la baja productividad y su contribución al círculo vicioso de la pobreza.
- Falta de servicios de salud pública, seguridad social y apoyo a la vivienda.
- La resistencia al cambio a una modernidad económica.
- La falta de conocimiento y comprensión del modelo de ESS.
- Contaminación del medio ambiente por sus prácticas productivas tradicionales

Teniendo como guía esta hipótesis, el desarrollo de la investigación se planteó con los siguientes objetivos específicos que se desarrollaron en los Capítulos II, III, IV, y V de los resultados de la investigación.

A continuación se expone brevemente, el contenido de estos objetivos y los resultados de la investigación

Objetivos que guiaron el desarrollo de la investigación y sus resultados

Objetivos Específicos de la investigación	Resultados
1.- Describir la situación actual de los microempresarios de mezcal de Santiago Matatlán, Oax.; las oportunidades y amenazas que presenta el entorno externo y las debilidades y fortalezas del entorno interno, para la adopción del modelo de Economía Social y Solidaria como alternativa al crecimiento económico capitalista.	Se considera que este objetivo se alcanzó mediante la descripción y análisis que se realizó en el Capítulo II de Marco Contextual, en el que se describen las características de los micro productores de mezcal de Santiago Matatlán, Oax., así como las principales amenazas y oportunidades que el entorno externo ofrece al modelo de la Economía Social y Solidaria. Así como también las debilidades y fortalezas que tienen los productores para adoptar el Modelo de la Economía Social y Solidaria.
2.- Explicar el funcionamiento del sistema capitalista y la participación de los sectores, público, privado y popular en el crecimiento económico, las ventajas y desventajas de las	Los resultados de este objetivo se pueden evidenciar en el Capítulo III de Marco Teórico en donde con el apoyo de la literatura y documentos oficiales se explicó

<p>microempresas informales en el crecimiento económico y el enfoque de la economía social y solidaria como alternativa al capitalismo.</p>	<p>la temática de esta investigación: el problema económico de la sociedad; el Sistema Económico Mixto; la crisis del capitalismo neoliberal; las revoluciones tecnológicas en el capitalismo y el empleo; la necesidad de un paradigma alternativo al capitalismo; el desarrollo sustentable como una alternativa al desarrollo capitalista; la economía social y solidaria como una alternativa al capitalismo; la resistencia al cambio de las microempresas tradicionales a la Economía Social y Solidaria</p>
<p>3.- Describir la metodología de tipo cualitativa, las técnicas del análisis estratégico participativo y cómo se obtuvo y aplicó la información documental y de campo de esta investigación.</p>	<p>Se considera que este objetivo se alcanzó con la descripción en el Capítulo IV Metodología, en el que se aborda la siguiente descripción analítica:</p> <p>Se aborda el diseño de la investigación: Fase I.- Análisis Estratégico Fase II.- Dirección Estratégica Fase III.- Formulación de Estrategias</p> <p>En otra sección se aborda el enfoque cualitativo de la investigación; características de la investigación cualitativa.</p> <p>Asimismo, se describe: la Población y la Muestra de la investigación, cómo se llevó a cabo con la investigación documental y la de campo, la recolección de la información.</p> <p>Por último, se describe analíticamente el procesamiento de la información con el apoyo del Análisis FODA para identificar las estrategias para enfrentar los desafíos del modelo de la Economía Social y Solidaria.</p>
<p>4.- Proponer un plan estratégico para impulsar la Economía Social y Solidaria en Oaxaca en general y en particular en los microproductores de mezcal de Santiago Matatlán, Oax.</p>	<p>Este objetivo, forma parte del objetivo general de la investigación, el cual se presenta en el Capítulo V de Resultados en donde se presentan:</p>

	<p>1.-Los resultados del Análisis Estratégico del Entorno Externo e Interno más el Análisis FODA.</p> <p>2.-Los resultados de la direccionalidad estratégica del Plan es decir: La Direccionalidad Estratégica, la cual contiene: la Visión, la Misión, los Valores y Principios que debe tener el Plan.</p> <p>2.-Se presntan los Objetivos a largo, mediano y corto plazo del Plan y las Estrategias que se deben llevar a cabo para contribuir a disminuir los desafíos que se presentan actualmente al modelo de la Economía Social y Solidaria en Oaxaca.</p>
--	--

e) Conclusiones / Observaciones

Conclusiones

Finalmente, en este apartado se presentarán los hallazgos relacionados con el problema planteado y los objetivos específicos que guiaron a la presente investigación.

Los problemas que presenta el crecimiento y desarrollo en general para una entidad de desarrollo rezagado como Oaxaca y sus localidades, siempre es un reto para los economistas, pues en estos lugares en donde aún persiste la marginación económica y social, presentan características precapitalistas que no se apegan a la racionalidad de los enfoques teóricos de la economía positiva, por ello cuando surgen enfoques “ alternativos al capitalismo” como el modelo de Economía Social y Solidaria (ESS), se presenta la oportunidad de explorar este camino para contribuir al desarrollo de una entidad tan rica en sus recursos humanos, tradiciones y sus recursos naturales.

Sin embargo, así como los problemas económicos, sociales y ambientales no se resuelven con palabras o por decreto, como se acostumbra en el ámbito del Sector Público, también estamos consientes, que con enfoques o modelos teóricos como el de la ESS no se resuelven, de manera automática, los problemas del crecimiento económico y desarrollo, como los que en esta investigación se presentan.

Consideramos, que un posible mérito de esta investigación es reconocer que existen desafíos o retos para implementar en Oaxaca modelos alternativos como el de la Economía Social y Solidaria; sin embargo, debemos reconocer que en esta investigación pusimos más énfasis en los desafíos del lado de los microproductores de mezcal, que en los desafíos que el Sector Público y las Instituciones de Investigación deben enfrentar, relacionados con las

responsabilidades y eficiencia para impulsar el modelo de ESS como solución a los problemas del desarrollo.

En la atención a los desafíos que enfrenta el modelo de ESS, en esta investigación nos propusimos los siguientes objetivos:

a).- Hacer un diagnóstico de la situación actual en la que se encuentra la adopción del modelo de ESS por parte de un grupo de microempresarios informales productores de mezcal de Santiago Matatlán Oax. y se puede decir que se avanzó en este esfuerzo, detectando las principales debilidades ante las amenazas del entorno externo, intuyendo la gran necesidad de un modelo de organización de economía social, que los fortalezca para hacerle frente a un mercado capitalista, altamente competitivo y enseguida nos propusimos:

b).-Explicar con el apoyo de los enfoques y teorías pertinentes, el origen de la economía informal en el capitalismo y las necesidades de una alternativa a este modelo de crecimiento económico y desarrollo social para los productores de mezcal, así como las características del modelo de Economía Social y Solidaria, en esta tarea se avanzó también, pero sin duda quedan aún muchos aspectos también importantes, que hay que poner más énfasis en su explicación, como el papel del estado y sus responsabilidades en la creación de las condiciones para el desarrollo como en su impulso al modelo de la ESS.

c).- Otro objetivo fue describir y explicar el apoyo metodológico para esta investigación, en este punto es necesario reflexionar que la planeación es un gran instrumento para analizar la problemática, definir objetivos y estrategias; sin embargo, este instrumento tan valioso, desafortunadamente en México, solo sirve en el sector público para justificar el manejo de los recursos y cubrir formalidades de la ley, pero en la mayoría de las veces no trasciende a la ejecución comprometida y responsable, por lo que los “desafíos” de este instrumento deben ser motivo de estudio. Asimismo, las limitantes de las investigaciones sociales por falta de recursos para la investigación de campo son una gran limitante para llevar a cabo una eficiente metodología en la investigación.

d)Finalmente, se presentaron los resultados que arrojó el plan estratégico que se aplicó, haciendo énfasis en combatir los “desafíos internos”, ya que los “desafíos externos” están fuera del alcance de los microproductores de mezcal, las estrategias se dividieron en. Ofensivas en el largo plazo, de Supervivencia en el corto plazo, Defensivas en el medio plazo y Adaptativas en el mediano plazo también.

Coincidiendo con el objetivo estratégico general de la investigación y dadas las amenazas del sistema capitalista y las fortalezas que se identificaron, la estrategia general del plan que resultó del análisis fue la de tipo Ofensivo a largo plazo, que es la de implementar una Cooperativa del modelo de la ESS. Para impulsar esta estrategia general se identificaron tres estrategias operativas a realizar:

Una de las más importantes fue la de Supervivencia en el corto plazo, la cuál plantea trabajar en la concientización y la capacitación de los microproductores de mezcal en el modelo de la ESS, a fin de combatir el “desafío” de la racionalidad económica tradicional y resistencia al cambio, de éstos productores, para dar el paso a la organización formal de una cooperativa de socios productores de mezcal, que los fortalezca económica y socialmente y los ayude a “supervivir” en un sistema muy competitivo como es el capitalista, después surgió.

La estrategia Defensiva de medio plazo, la cual plantea que una vez organizada formalmente la cooperativa será necesario trabajar en colectividad, en la formulación de planes, programas y proyectos específicos de mejoras económicas a la productividad y comercialización del mezcal, de los microproductores para defenderse mejor de la competitividad en el mercado. Así también en la elaboración de programas y proyectos, sobre, salud, educación, capacitación y vivienda, que tengan como objetivo impulsar el mejoramiento del bienestar social de los socios de la cooperativa y sus familias, a fin de defenderse mejor de las condiciones de marginación social.

La estrategia Adaptativa de medio plazo también, considera que con la formalidad adquirida con la constitución legal de la cooperativa y una vez teniendo la formulación de los programa económicos y sociales que necesitan, el siguiente paso será, llevar a cabo las gestiones necesarias para aprovechar los programas de apoyo económico y social que el gobierno ofrece a los microproductores formales y así adaptarse en mejores condiciones ante la competencia económica y la marginación social que genera el sistema de mercado capitalista. Con ello, consideramos que en la inteligencia de las limitaciones y alcances expuestos desde un principio, se cumplió con el objetivo general y los específicos de esta investigación.

Observaciones

Finalmente, en este acápite plantearemos las propuestas para mejorar las debilidades, solventar necesidades y avanzar en la implementación de esta investigación. Las investigaciones sociales como la presente, adolecen de muchas debilidades como la falta de información estadística confiable, el cambio constante de los escenarios y de la opinión del objeto de estudio que son los hombres, por su condición dialéctica, sin embargo, eso no se puede remediar, pero si se deben mejorar las investigaciones de campo como la presente con más recursos humanos y presupuesto para que se pueda remediar la falta de volumen y precisión de la información recabada.

El escenario deseable de todo investigador de proyectos como el presente, es que los hallazgos o estrategias identificadas como en esta investigación, se lleven a la practica en el futuro, para la solución de los problemas que se investigaron de los microproductores de mezcal y para que realmente se justifique el esfuerzo realizado

Consideramos que para asegurar la utilidad y viabilidad de investigaciones como la presente, estas, se deberían hacer con el apoyo y vinculación de los tres actores involucrados como son: el gobierno, las instituciones de investigación y en este caso los microproductores de mezcal, para garantizar no sólo la calidad de la investigación, sino la implementación del plan que se propone.

2.-Objetivo del Proyecto de Investigación

Formular un plan estratégico para superar los desafíos de la Economía Social y Solidaria en Oaxaca, como una alternativa al modelo capitalista de crecimiento económico: El Caso de los microproductores de mezcal de la localidad de Santiago Matatlán Oax.

3.-Metas: cumplimiento de metas

Metas cuantificables	Cantidad Programada	Cantidad Lograda	Observaciones
Documento de Investigación realizada	1	1	Se anexa el documento final
Tesis concluida de Maestría	1	1	Se anexa constancias de conclusion de tesis y constancia del proceso del examen de grado
Artículo científico en revistas indizadas publicado	1	1	se anexa, portada de revista, constancia de participación y resumen de Artículo
Memoria en extenso en Congreso	1	1	Se anexa, portada de Congreso, constancia de participación y portada de artículo

Nota: Las evidencias de estas metas se presentan en el “Anexo A” de un CD

4.-Metodología

Para alcanzar los objetivos y metas que nos hemos propuesto en esta investigación, nos hemos apoyado en el **método deductivo**, el cuál parte de premisas generales para llegar a explicar casos particulares. Asimismo, en virtud de que la problemática de esta investigación es eminentemente social y muy compleja por los factores eminentemente dialécticos que intervienen, nos apoyamos también en el tipo de **investigación cualitativa**, ya que prioriza el descubrir y refinar preguntas de investigación mediante la observación, es decir con datos sin medición numérica, en este caso de los desafíos que implica adoptar la economía social y solidaria en Oaxaca como alternativa al modelo capitalista de desarrollo. Asimismo, podemos decir que esta investigación se caracteriza por ser: aplicada, de tipo descriptivo, explicativo, estratégica y propositiva.

En virtud de que el objetivo general de la investigación es formular estrategias para superar los desafíos de la Economía Social y Solidaria en Oaxaca, el **Diseño metodológico** de la investigación utiliza el modelo de Fred R. David, el cual se basa en la Administración Estratégica, también llamada Plan Estratégico el cual se divide en tres grandes etapas que son: I La formulación del Plan; II la Ejecución y III El control. Sin embargo, en esta investigación solo se desarrolló el Plan Estratégico.

La población o Universo objeto de estudio de esta investigación es el personal ocupado en la economía del sector popular del estado de Oaxaca en general y en particular los microproductores de mezcal de Ejutla de Crespo en particular.

El tipo de muestra que se utilizó es no probabilística, ya que esta técnica no les brinda a todos los participantes en el sector de la economía popular las mismas oportunidades. Asimismo es de carácter deliberado, ya que se seleccionaron con base en el propósito de la investigación, es decir es una muestra intencional con entrevistados que cumplan con el propósito de la investigación.

Para la **recolección de la información** se llevaron a cabo entrevistas con informantes calificados y talleres con los dueños de los negocios familiares o microempresas, con las autoridades comunales, así como guías de registro de la información documental captada.

5.-Difusión

La difusión de este tema de investigación se llevó a cabo en los siguientes foros académicos:

Evento y fecha	Artículo, Capítulo de libro y/o Ponencia y Autores	Libro, revista y/o Memoria	ISBN - Editorial	Evidencia
UIAF- WORLD ANTHROPOLOGY CONGRESS CONFERENCE. Gangadhar y Sambalpur University, India Agosto del 2023	The potential of the social sector economy and the social and solidarity economy in Oaxaca. the case of mezcal micro enterprises in Santiago Matatlán, Oaxaca. Autor: Othón Cesáreo Ríos y Vázquez Coautor: Luis Enrique Figueroa Hernández	Memoria en Proceso	Editorial: Gangadhar y Sambalpur University, India	*Constancia
20th ECORFAN® International Conference - Science,	“Strategy to promote the Social and Solidarity Economy in	Artículo	ISBN 978-607-8948-06-2 ECORFAN Editorial Label: 607-	* Constancia de participación

<p>Technology and Innovation. CBDO-ECORFAN-México, S.C. CONAHCYT-RENIECYT: 1702902</p> <p>Fecha: 11 Diciembre 2023, México</p>	<p>informal microenterprises in Oaxaca: The case of mezcal producers from Santiago Matatlán, Oaxaca.</p> <p>Autores</p> <p>-Ríos y Vázquez, Othón Cesáreo--</p> <p>-Figueroa hernandez , Luis Enrique</p>		<p>8948 AC Control Number: 2023-03 AC Classification (2023): 111213-0301 ©ECORFAN-México.</p>	<p>*Portada de Revista *Portada de Artículo</p>
<p>28° ENCUENTRO NACIONAL SOBRE DESARROLLO REGIONAL EN MEXICO, AMECIDER 2023</p> <p>Fecha: 11-24 noviembre 2023</p>	<p>Retos de la economía social y solidaria, en Oaxaca. el caso de las microempresas de mezcal de Santiago Matatlán, Oax. (2020)</p> <p>*Mtro. Othón Cesáreo Ríos y Vázquez *Dra. Karla de los Ángeles Pablo Calderón *Mtra. Ruth María Ortíz López</p>	<p>Capítulo de libro: Volumen V de la Colección: “Nuevas territorialidades. Gestión de los territorios con inclusión, innovación social y sostenibilidad” En: http://ru.iiec.unam.mx/6075</p>	<p>ISBN: UNAM 978-607-30-8308-9, AMECIDER 978-607-8632-38-1</p>	<p>*Constancia de Publicación *portada del evento * Portada del capítulo de libro</p>
<p>Libro: Aportes de nuevo conocimiento para el desarrollo de las regiones de Oaxaca, México,</p>	<p>“Análisis estratégico de la economía informal y la economía social y solidaria en Oaxaca: el caso de los</p>	<p>Capítulo de libro.</p>	<p>375 Páginas 16 x 23 ISBN: 978-958-5169-70-8 1. Oaxaca, México - 2. Desarrollo</p>	<p>* Libro *Capitulo del Libro (Pag 117-149)</p>

	<p>microproductores de mezcal de Santiago Matatlán Oaxaca”</p> <p>Autores: Dra. Maricela Ríos Castillo, Mtro. Othón Cesáreo Ríos y Vázquez</p>		<p>regional - 3. Investigación. © Universidad Autónoma “Benito Juárez” de Oaxaca © Ana Luz Ramos Soto © Rosa María Velázquez Sánchez ©Rosendo Martínez Jiménez © Jovany Sepúlveda Aguirre Aportes de nuevo conocimiento para el d</p>	
<p>I Congreso Internacional de Desarrollo Regional y Tecnológico (CIDERYT) "Ciudades y tecnologías sostenibles de América Latina y el Caribe", celebrado los días 14 y 15 de marzo de 2024.</p>	<p>"La dimensión empresarial de la economía social y solidaria y la sustentabilidad ecológica comunitaria: perspectiva desde las cooperativas pesqueras", Xochitl Berenise Gonzales Torres División de Estudios de Posgrado e Investigación; Tecnológico Nacional de México, Instituto Tecnológico de Oaxaca, México.</p>	<p>Artículo en: UNDC, Revista de Investigación Cañetana, 2021, vol 1,num1,17-29</p>	<p>UND ISSN: X001-1234 doi.org/10.16538/j.cnki.fem2016.09.002. www.undc.edu.pe/ric</p>	<p>*Constancia de Participación Artículo - Resumen</p>

	<p>xbgt77@gmail.com ORCID: https://orcid.org/000-0001-9041-8870</p> <p>Othón Cesáreo Ríos y Vázquez División de Estudios de Posgrado e Investigación; Tecnológico Nacional de México, Instituto Tecnológico de Oaxaca, México. othon.rios@itoaxaca.edu.mx ORCID: https://orcid.org/0000-0002-2980-9458</p> <p>Blasa Celerina Cruz Cabrera. División de Estudios de Posgrado e Investigación; Tecnológico Nacional de México, Instituto Tecnológico de Oaxaca, México. ORCID: https://orcid.org/000-0003-4694-4261</p>			
--	---	--	--	--

Nota: Las evidencias se presentan en el “Anexo B” en un CD

6.-Beneficios y Problemas

a).-Beneficios

Se considera que los principales beneficios que trae consigo el Año Sabático, es el poder tener tiempo para trabajar con mayor reflexión y calma para actualizarse en temas de interés para el investigador. Asimismo, se considera que la investigación “Desafíos de la economía social y solidaria, (ESS) en Oaxaca. El caso de las microempresas de mezcal de Santiago Matatlán,Oax.” trae consigo los siguientes beneficios académicos:

1. Contribuye al conocimiento, ya que aportar nuevos datos y análisis sobre la ESS, un modelo que busca alternativas económicas más justas y sostenibles, amplía la comprensión sobre las dinámicas económicas y sociales específicas de la región de Oaxaca, especialmente en relación con las microempresas mezcaleras.
2. Contribuye al desarrollo teórico del modelo de ESS, ya que desarrolla y valida teorías relacionadas con la ESS, aplicadas a contextos específicos como el de las microempresas mezcaleras de Santiago Matatlán, Oax
3. Contribuye a la innovación metodológica al proponer y aplicar nuevas metodologías de investigación adaptadas a las particularidades de las comunidades y microempresas locales, que sirvan como referencia para futuras investigaciones en áreas similares.
4. Contribuye a la educación y formación, ya que provee de material y estudios de caso relevantes para la formación de estudiantes y profesionales interesados en la ESS y en el desarrollo económico local, y fomenta la reflexión crítica y el análisis entre los estudiantes sobre modelos económicos alternativos y su viabilidad en contextos específicos.
- 5.-Se considera que es un beneficio la identificación de los principales desafíos que enfrentan las microempresas mezcaleras en Santiago Matatlán, como barreras económicas, sociales, culturales y políticas, así como, detectar oportunidades de mejora y desarrollo sostenible para estas microempresas, contribuyendo al fortalecimiento de la ESS en la región.
- 6.-Se evalúa el impacto socioeconómico de la ESS en Santiago Matatlán,Oax. especialmente en términos de generación de empleo, cohesión social y preservación cultural, al analizar cómo la ESS puede contribuir a la reducción de la pobreza y la desigualdad en la región.
- 7.- Otro beneficio se considera el examinar cómo las prácticas de la ESS pueden promover un desarrollo local sostenible, respetando el medio ambiente y las tradiciones culturales.
8. -Proveer información y análisis que puedan influir en la formulación de políticas públicas a nivel local, regional y nacional,y recomendaciones basadas en la evidencia para apoyar a las microempresas mezcaleras y fomentar la ESS en Oaxaca.

b).-Problemas

En toda investigación se enfrenta uno con problemas, se considera que en la presente investigación se afrontaron principalmente los siguientes problemas:

- 1.- Problemas para concretar un Acuerdo de colaboración entre el H. Ayuntamiento de Santiago, Matatlán, Oax. y el Instituto Tecnológico de Oaxaca, debido a la lentitud de los trámites en la vinculación y la disponibilidad de las autoridades para su firma (por cambio de Director), lo que restó apoyo a la reunión con los microproductores mezcaleros y la recolección de la información.
- 2.-Dificultades para obtener datos precisos y actualizados debido a la falta de registros formales en muchas microempresas,.reticencia de los empresarios a compartir información sensible por desconfianza.
- 3.- Dificultades para garantizar que la muestra de microempresas seleccionada sea representativa de toda la población de mezcaleros en Santiago, Matatlan, Oax.
4. - Problemas logísticos y de recursos para realizar entrevistas, encuestas y barreras culturales que dificultan la unicación efectiva con los participantes.
5. - Posible temor de las microempresas a que la investigación revele información estratégica a sus competidores. Riesgo de que la investigación sea percibida como una intromisión en asuntos comerciales privados.
6. - Impacto de la publicación de resultados sobre la demanda de mezcal, especialmente si se identifican problemas significativos en la producción o calidad.

7.-Información adicional

Se considera que el modelo de Economía Social y Solidaria, puede ser una excelente vía para modernizar y alentar la productividad de los miles de micro productores informales que hay en el estado de Oaxaca, sin embargo, ello requiere un decidido apoyo de los tres niveles de gobierno y de las Instituciones de Educación Superior e Investigación para impulsar este modelo entre los productores.

Oaxaca de Juárez, Oax. 27 de agosto del 2024

Subdirector Académico



Rubén Doroteo Castillejos

Docente

Othón Cesáreo Ríos y Vázquez